
RELATÓRIO 10ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO GRUPO DE TRABALHO
DE

GESTÃO E GOVERNANÇA REGIONAL

Data: 30/11/2022

Horário: 14:00 horas

Por videoconferência

 PAUTA

1 – APRESENTAÇÃO E DISCUSSÃO

1.1 – Apresentação do Planifica Goiás – (Responsável: Mayara das Graças e Souza Camelo
Pinto  Paludo/Coordenadora  de  Assessoramento  Interinstitucional  da  Superintendência  da
Escola de Saúde de Goiás SESG/SES-GO).

Dra. Mayara das Graças – Assessoramento Interinstitucional SESG/SES/GO, falou que o
projeto Planifica Goiás é de conhecimento de todos. É um projeto estratégico da Secretária
Estadual de Saúde/SES e também de Governadoria, ou seja, do Governo do Estado de Goiás.
O projeto Planifica Goiás conta com uma parceria de dois hospitais de excelência, sendo um
deles o Hospital Albert Einstein que iniciou a parceria em junho de 2022. Pontuou que ele
visa a organização da linha de cuidado em Saúde Mental e Atenção Primária a Saúde. Conta
com  um  consultor  no  qual  realiza  o  planejamento  das  ações,  faz  articulação  com  os
Secretários Municipais de Saúde, e também realiza acompanhamento e monitoramento das
atividades  das  ações  do  projeto.  Além disso,  conta  com mais  05 Analistas,  que  farão as
capacitações  dos  coordenadores  regionais  de  Educação  Permanente  na  Saúde,  também,
conduz as  oficinas  temáticas  tutoriais,  realizam o  acompanhamento  e  monitoramento  das
atividades. Informou que tem como parceiro o Hospital Beneficência Portuguesa, que veio
para agregar e trazer força de trabalho na organização da linha de cuidado em hipertensão,
diabetes,  obesidade,  sobrepeso  e  gestantes.  Expôs  que  conta  com  05  consultores
macrorregionais, isto é, um consultor para cada macrorregião que realiza o planejamento das
ações, capacita seus facilitadores e realiza todo monitoramento das atividades. Além dos 05
consultores, conta com 18 facilitadores que fazem a capacitação dos coordenadores regionais
do Hospital  Beneficência  Portuguesa  em Educação  Permanente  e  conduz  as  oficinas  nos
municípios. Então tem 01 facilitador da Beneficência em cada região de saúde.  Citou que o
Einstein,  vale reforçar e enfatizar,  ele está em seis regiões de saúde no Brasil,  e em 50%
dessas regiões no Estado de Goiás. Ou seja, contemplando 03 Regiões de Saúde que foram as
regiões: Norte (Porangatu), São Patrício I (Ceres) e Pireneus (Anápolis).  Disse que tem o
registro,  no  qual,  realizou  uma  oficina  de  gestão  para  os parceiros  Albert  Einstein  e
Beneficência  Portuguesa,  em que tiveram a presença dos apoiadores,  CONAS, COSEMS,
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Ministério  da  Saúde/MS.  Lembrou que  SES/Goiás  é  a  executora  do  projeto  e  são  os
coordenadores e trabalha de forma articulada e transversal com as demais Superintendências,
tendo  a SAIS,  SUSMEP,  SUVISA,  SUTIS,  Complexo  Regulador,  e  todas  as  outras
Superintendências. As ações que estão em execução no Planifica Goiás, são  a organização
dos macros e microprocessos da Atenção Primária à Saúde das 18 Regiões de Saúde com a
Beneficência Portuguesa, com a organização da linha de cuidado em saúde mental em três
Regiões de Saúde em parceria Albert Einstein são: Norte, São Patrício I, Pirineus. Falou que
no projeto de Saúde Mental realizaram  nas 18 Regiões de Saúde um curso de manual de
intervenção  mental  Health  Gap  em  parceria  Albert  Einstein  com  a  UERJ  e  está  em
andamento,  também  com a  implantação  dos  Núcleos  de  Segurança  do  paciente  nas  três
Regiões de Saúde com o Einstein. Disse que o projeto de Saúde Mental na Atenção Primária
da  Saúde  tem algumas  particularidades,  como já  citadas:  visa  a  organização  da  linha  de
cuidado da Saúde Mental, realizou o Curso do Mental no Health Gap, que é voltado para
profissionais  de  nível  superior  com  perfil  de  multiplicador.  Informou  que  foi  feita  a
capacitação de 240 profissionais na SES e das Secretarias Municipais de Saúde distribuídas
nos níveis estaduais na SES/Goiás com as Superintendências SUSMEP, SAIS, 18 Regiões de
Saúde e em todos os municípios das três regiões que contemplam a parceria  do Einstein.
Colocou que o projeto conta com a plataforma que chama e-Planifica, esta plataforma é muito
vasta, rica, onde tem vários conteúdos temáticos, cursos curtos, videoaula, muitas orientações
através desta plataforma que alimenta os planos de ações e as atividades. O projeto também
conta  com a  parte  de  pesquisa  em que  faz  a  geração  de  evidência  e  essas  gerações  de
evidências que foram publicadas na revista científica do Einstein.  Disse que está com três
unidades  de  referência  que  foram selecionadas  nos  municípios:  Nas  regiões  de  Pireneus
(Alexânia), em São Patrício I (Rialma), e na Norte (Minaçu). Além dessas três unidades ainda
têm duas unidades controle, em que está sendo realizada uma pesquisa voltada para a linha de
cuidados de saúde mental. Tem mais seis unidades, que não estão nas Regiões de Saúde que o
Einstein está e a partir daí que vai gerar as evidências fazendo uma comparação em onde o
projeto  está  e  onde  o  projeto  estará.  Disse  que  foi  assumido  um compromisso  junto  ao
COSEMS,  de  replicar  esse  projeto  de  Saúde  Mental  nas  outras  quinze  Regiões,  onde  o
Einstein não está. Falou que a adesão dos municípios goianos ao Projeto Planifica Goiás essas
informações foram retiradas  da plataforma que apresenta por macrorregião por Região de
Saúde, começando pela  macro Centro-Oeste.  Informou que  fizeram a adesão as seguintes
regiões: Região Central 14 municípios de 26, na região Rio vermelho 16 municípios de 17
que realizaram as adesões, na região Oeste I 11 municípios de 16, na região Oeste II todos os
13 municípios. Na região Centro-Norte tiveram a adesão de região Norte 10 municípios de 13,
na região de Pireneus todos os 10 municípios, na região São Patrício I todos os 20 municípios,
na  região  de  São  Patrício  II  todos  os  08  municípios  e  na Serra  da  Mesa  todos  os  09
municípios.  Na macrorregião  de  Sudoeste,  na  região  Sudoeste  I  de  17  municípios  de  18
realizaram a adesão e na Sudoeste II 07 municípios realizaram a adesão. Seguiu falando que
na macrorregião Centro-Sudeste na região Centro-Sul 14 municípios  de 25, na Estrada de
Ferro 16 municípios de 18, na região Sul todos os 12 municípios realizaram a adesão. Na
macrorregião Nordeste, região do Entorno Norte 07 municípios de 08, na Entorno Sul os 07
municípios realizaram a adesão, na Nordeste I todos os 05 municípios e na Nordeste II todos
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os  11  municípios  realizaram  à  adesão.  Totalizando  de  207  municípios  goianos  de  246
municípios, o que equivale 84,14% de adesão ao projeto, é um grande desafio, mas fica muito
feliz com as adesões.  Pontuou que os municípios  com a gestão plena  precisam definir  se
participariam ou não nessa reorganização dos processos de trabalho. E com as ações iniciadas
e  realizadas  junto  com  a  Beneficência  Portuguesa  três  oficinas  sendo  elas  na  ordem de
organização  da  macros  e  microprocessos. Disse  que  apresentaram o  projeto  na  oficina  1
realizavam um momento de adesão e depois veio a parte da territorialização, os cadastros, foi
feita estratificação de risco, das 04 linhas de cuidado apresentaram as novas normas técnicas
estaduais  voltadas  para  os  cuidados da linha  hipertensão,  diabetes,  gestantes,  sobrepeso e
obesidades. Em relação ao Albert Einstein na linha de cuidado em Saúde mental já estão na
etapa 2 realizando também a oficina 2 da segunda etapa.  Reiterou que realizou também o
curso de Saúde Mental  - curso HEALTH GAP - para profissionais de nível superior com
perfil  de multiplicador  e  está  em andamento  a implantação dos núcleos  de Segurança do
paciente em parceria com a Superintendência de Vigilância em Saúde. Colocou que o painel
de  monitoramento  do  Planifica  Goiás  é  único  no  estado  e  país,  grande  alegria  por  ser
inovadores e pioneiros no processo de monitoramento. Esse painel tem mapas por município,
por região de saúde e por macrorregião de saúde, tem gráficos de velocidade (gráficos de
formato  de  pizza),  mostra  o andamento  e  evolução da  organização  das  macro  e  micro  e
processos da APS. Falou que o link está disponível em Domínio Público através do site da
secretaria, acessível a todos em qualquer lugar do mundo. Pontuou que tem um banner do
painel de monitoramento do Planifica dentro da página da Superintendência da Escola de
Saúde, e nos dias 12 e 13 desse mês (dezembro/2022) aconteceria a Conferência Nacional da
Planificação da Atenção à Saúde, através do Albert Einstein. Também que a Superintendente
da Escola de Saúde Pública iria compor a mesa e apresentar o painel. Disse que no ano de
2022 o projeto Planifica Goiás já teria realizado quatro oficinas de estratificação de risco nas
Regiões de Saúde: Nordeste II, Serra da Mesa, Rio Vermelho, Sudoeste II. Informou que o
calendário de 2023 estava em revisão, desenhado com bastante detalhe para trabalhar todos os
instrumentos  em  cada  etapa,  com  cuidado  de preservar  as  datas  das  reuniões  dos  GTs,
localização e fluxos do andamento das Unidades de Saúde. 

Dr. Ricardo Nunes GPI/SES, justificou  a  saída da Dra.  Ana Maria,  pois  foi  para outra
reunião com secretário.

Dra.  Jaqueline  Gonçalves  –  Secretária  Executiva  COSEMS/GO,  parabeniza  pela
articulação  do projeto com os municípios. Disse que projetos grandes da Atenção Primária
não podem ser trabalhados nos municípios desarticulados, desatrelados, pois há a necessidade
de fazer sinergia dos projetos para evitar desarticulação, considerando que os profissionais as
equipes da planificação são os mesmos no projeto Saúde Mental na APS. Colocou que foi um
consenso  de  SES  e  COSEMS  da  necessidade  de  identificar  o  que  era  estratégico, essa
apresentação demonstra que foi possível coordenar o processo junto aos municípios. Solicitou
o material para o site do COSEMS com atenção especial para o painel de monitoramento que
é  excelente,  pois  permite  aos  Municípios  e  Região  de  Saúde  monitorar,  avaliar  e  fazer
intervenção necessária. Reforçou know hall, experiência, dos grandes hospitais de excelência
que vêm para o município,  que respeitam os movimentos  do Território.  Disse que a CIR
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delibera sobre os cronogramas e precisa respeitar as datas na semana de GTs, nos Municípios
os servidores são os mesmos que participam do GT de Gestão, Atenção à Saúde, Vigilância,
Assembleia  do  COSEMS e  CIB.  Informou  que  o  COSEMS se  coloca  à  disposição  e  os
apoiadores são os potencializadores de ações junto aos Secretários municipais sensibilizando
e apoiando-os.

Dra. Andréia Abbes – SMS São João D’ Aliança/COSEMS/GO,  disse que lembra que
antes os grupos de trabalho eram realizados no ambiente bem pequeno,  atualmente o gestor
está  mais  atento  nos  acontecimentos,  participam  mais,  sabem  das  responsabilidades,  das
necessidades,  é  importante  e  necessário  proteger  a  agenda  para  a  participação  de  todos.
Historicamente as reuniões devem voltar a ser presenciais e não apenas híbridas não podem
mais ser realizadas no auditório da CIB, pois não cabe, a participação aumentou, isso é uma
vitória, movimento conjunto da SES, COSEMS e Apoiadores fortaleceram.

1.2 – 3ª Mostra Goiana de Experiências Exitosas e Inovadoras do SUS Prêmio COSEMS|GO
Boas Práticas do Gestor – Edição 2023 - (Jaqueline Rocha Secretária Executiva COSEMS)

Dra.  Jaqueline  Gonçalves  – Secretária  Executiva  COSEMS/GO,  disse  que  para  o
COSEMS  é uma satisfação imensa ter a oportunidade de falar com todos sobre a 3ª Mostra
Goiana de Experiências Inovadoras Exitosas no SUS. Disse que está com uma organização
prévia exatamente para oportunizar aos municípios o maior tempo para poder fazer a escrita
das suas  experiências.  Então o que Goiás tem de melhor  e mostrar  para o Brasil  inteiro.
Colocou que através da 3ª Mostra de experiência, ela vai compor a grade de programações do
3º Congresso de Secretarias Municipais de Saúde do Estado de Goiás a ser realizado de 8 à 10
do mês de março de 2023, o local ainda não foi definido. Disse que o objetivo principal desta
Mostra é incentivar os municípios a compartilharem suas práticas exitosas e inovadoras nas
diversas áreas temáticas que é proposto no regulamento. Colocou que o regulamento de Goiás
é  vinculado  ao  regulamento  da  Mostra  Nacional  e  Mostra  Nacional  é  promovida  pelo
CONASEMS que acontece todos os anos no mês de julho. Em 2023 essa Mostra Nacional
acontecerá de 16 à 19 do mês de julho na cidade de Brasília, e as 10 experiências classificadas
na Mostra Estadual participaram da Mostra Nacional. Disse que temas associados aos eixos
temáticos  relacionados  a  Mostra  como:  Gestão  e  Planejamento  do  SUS,  Controle  Social,
Participação  da  Comunidade  na  Saúde,  Financiamento  e  Fundo  Municipal,  Gestão  do
Trabalho e da Educação na Saúde, Judicialização da Saúde no Município, Atenção Básica,
Saúde  Reprodutiva,  Modelos  de  Atenção  à  Saúde,  Vigilância  em Saúde  nos  Municípios,
Regulação  do SUS no Município,  Gestão  da  Assistência  Farmacêutica,  Regionalização  e
Governança Regional e Saúde Digital. Pontuou que as experiências poderão ser submetidas a
partir do dia 2 do mês de dezembro até as 23:59hs do dia 1º do mês de  janeiro de 2023,
através  do site:  mostra.cosemsgo.org.br     .  Salientou que a  seleção dessas experiências  não
necessariamente  precisam  ser  inéditas,  mas  obrigatoriamente  elas  precisam  ter  sido
implementadas  e  consideradas  bem-sucedidas  no sentido  de que  elas  contribuíram para  a
gestão do SUS e ampliação de acesso e garantia ao direito à saúde da população. Chamou
atenção de todos, porque tem projetos que não foram executados como projetos de pesquisa e
não serão submetidos a avaliação. Obrigatoriamente também essas experiências precisam ser
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vinculadas  as  Secretarias  Municipais  de  Saúde,  cada  município  pode  submeter  quantas
propostas  quiserem  submeter. Disse  que  os  autores  e  coautores  dessas  experiências
obrigatoriamente precisam possuir  vínculo com município,  então pode ser o Secretário de
Saúde,  pode  ser  um  membro  do  Conselho  Municipal  de  Saúde,  um  servidor  efetivo  ou
comissionado  um contratado,  desde  que  este  autor  ou  este  coautor  tenham condições  de
comprovar que o seu vínculo é de fato Municipal, e aí no regulamento da Mostra no anexo
Nº1 consta o modelo de declaração a ser preenchido, assinado e submetido fazer o upload no
site. Disse que 2023 traz uma novidade dentro da Mostra que é o prêmio COSEMS/GO boas
práticas do gestor edição 2023 e no que consiste então este prêmio? Ele será o prêmio daquela
experiência  cujo  autor  principal  obrigatoriamente  seja  o  detentor  do  cargo  de  Secretário
Municipal de Saúde. Disse que o autor principal é o Secretário Municipal de Saúde, e que será
submetida ao prêmio pelas boas práticas  do gestor edição 2023. Falou que o cronograma
entraria da seguinte forma: dia 2 o site estará aberto para submissão dos trabalhos e estará
aberto até as 23:59hs de 31 do mês de janeiro de 2023 e do dia 01 do mês de fevereiro ao dia
17. Será o período destinado a avaliação online que é a pré-seleção, dia 24 do mês fevereiro
serão divulgados o resultado da primeira etapa que é a pré seleção,  no dia 24 do mês de
fevereiro serão divulgadas 20 experiências pré selecionadas, essa divulgação deste resultado
será disponibilizado  também tanto  link de  acesso para  a  videoconferência.  Esses  20 pré-
selecionados farão uma apresentação oral, e vem com uma grade de horários, o modelo dos
slides para apresentação e as orientações gerais também sobre essa apresentação oral e todas
essas  apresentações  serão  publicadas. Colocou  que  no  dia  28  então  acontecerá  a  vídeo
conferência que a apresentação oral dessas 20 experiências pré-selecionadas, no dia 3 do mês
de março a divulgação do resultado final com as 10 experiências selecionadas no dia 9 do mês
de março/2023. Colocou que dentro da grade do 3º Congresso de Secretarias Municipais de
Saúde do Estado de Goiás terão apresentações as 10 experiências classificadas. Reforçou que
serão 10 experiências classificadas e premiadas, não há necessidade de  ranking, até porque
isso também não é mensurável, pois tudo é importante dentro do SUS, desde a organização
dos processos de planejamento e gestão, bem como a assistência ao paciente na ponta, é  o
SUS e não tem ranking entre as experiências. Colocou que no formato virtual da Mostra o que
pressupõe a inserção dos trabalhos na plataforma específica, cada experiência será avaliada
por dois avaliadores externos e no final terão os 20 pré-selecionados. Agradeceu pela parceria
da Escola de Saúde com o COSEMS. Disse que esses avaliadores são profissionais da Escola
de Saúde e cada seleção é submetida por duas avaliações externas e que a Escola então faz a
indicação. A partir dessa pré-seleção essas 20 experiências serão apresentadas oralmente na
videoconferência durante a videoconferência. Uma banca examinadora composta por outros 3
avaliadores que não aqueles que fizeram avaliação dos trabalhos escritos, vão fazer avaliação
e ao final terão os 10 selecionados finais. Além disso, esses selecionados apresentaram suas
experiências na décima oitava Mostra Brasil Aqui Tem SUS edição de 2023, que é Mostra
Nacional  promovida  pelo  CONASEMS,  conforme  falado  anteriormente. Disse  que  o
COSEMS custeia a estadia destes profissionais e desses secretários durante a Mostra Nacional
e  o  CONASEMS faz  a  isenção  da  inscrição  dos  selecionados.  Finalizou  dizendo que  na
Mostra de 2022 tiveram dois municípios contemplados premiados na Mostra Nacional, um
dos  Municípios  foi  o  município  de  Pontalina  com  uma  experiência  importante  sobre
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Aleitamento Materno e a outra experiência foi do município de Itumbiara sobre o Trabalho
Articulado da Saúde com a Rede Escolar através do PSF, Goiás fez bonito. Reiterou que é
importante reforçar que não é a questão do prêmio em si, mas é a importância dos Municípios
mostrarem o SUS que fazem nos seus territórios e tem certeza que os municípios Goianos tem
muito que mostrar. Reiterou que o site de ACESP é mostra.cosemsgo.org.br     .

1.3 – Reunião da CIB do mês de janeiro/2023: dia 12 ou 19 ou 26. (SES/COSEMS)

Dra.  Jaqueline  Gonçalves  –  Secretária  Executiva  do  COSEMS/GO,  falou  que
considerando que a CIT ainda não tem calendário para reunião de janeiro/2023 que também o
período é de transição da SES, com a mudança do Secretário de Saúde e equipe, o COSEMS
sugeria que não pactuem essa data provável e deixe para mais próximo da terceira semana de
janeiro/2023  para  se  definir  o  dia  da  reunião,  assim  com  o  calendário  inteiro  de  2023
pactuado. 

Dr.  Ricardo  Nunes  –  GPI/SES,  falou  ser  uma  proposta  plausível  e  que  levará  à
Superintendência para que a mesma informe o Secretário. No caso de surgir pauta urgente
convoca-se uma extraordinária. 

Dra. Lirce Lamounier  – Secretária Executiva da CIB/SES, disse que solicitou á Secretaria
Executiva as datas das reuniões da CIT com a minuta de calendário de 2023 para fundamentar
e definir a reunião de janeiro/2023 e nesta o calendário do ano inteiro. Falou que colocou na
pauta cumprindo o que está no Regimento Interno da CIB.

2 – DISCUSSÃO E PACTUAÇÃO

2.1 – Pactuar a alteração na abrangência do serviço de Litrotripsia do município de Bela Vista
de Goiás, pactuado 100% no Município de Goiânia, para 100% no município de Aparecida de
Goiânia. (SMS – Bela Vista)

Dra. Vanessa  – SMS de Bela Vista,  falou que estão solicitando esta  alteração devido à
dificuldade  de  acesso  ao  procedimento  de Litrotripsia  em Goiânia  e  que  mandaram esta
solicitação para o Secretários de Saúde de Goiânia e Aparecida de Goiânia, e os mesmos já
emitiram parecer favorável. Colocou que necessitam da aprovação no GT e da CIB.

Dr. Ricardo Nunes – GPI/SES, falou que esta pactuação seguiu o fluxo definido pelo POP e
que por parte da SES fica aprovado.

Dra. Andréia Abbes – Secretária de Saúde de São João D’ Aliança/COSEMS/GO, falou
que por parte do COSEMS também estava pactuado com encaminhamento para a pauta da
CIB.
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2.2 – Repactuação do período de execução: Curso de Qualificação para Gestores Municipais
de  Saúde do  Estado  de  Goiás.  (Responsável:  Álamo Araújo  Belém Pereira,  Gerência  de
Projetos Educacionais e Ensino em Saúde (GPES)/Superintendência da Escola de Saúde de
Goiás  - SESG).

Dr.  Álamo  Araújo  – GPES/SESG/SES, iniciou  apresentação  do  projeto  do  curso  de
qualificação para gestores municipais de Saúde de Goiás e falou que a proposta é capacitar os
246 gestores municipais, visando alinhar o exercício da função administrativa aos princípios
do SUS para que se respeite as legislações vigentes  para que tenham desenvolvimento de
competências e habilidades que viabilizem a gestão de saúde consciente e responsável. Citou
alguns  objetivos  específicos  do  curso  como:  conhecer  a  legislação  do  SUS  e  as
responsabilidades atribuídas aos gestores; compreender os processos gerenciais e a utilização
dos instrumentos de gestão e do planejamento, monitoramento e avaliação da saúde ofertada
no  território;  conhecer  a  Politica  Nacional  de  Educação  Permanente  e  o  Plano  de  Ação
Regional – PAR, buscando incentivar  o desenvolvimento da integração Ensino, Serviço e
Comunidade nos municípios; conhecer e compreender as relações intergestores no âmbito de
todas as Comissões Intergestores (CIR, CIM, CIB e CIT). Também compreender e aplicar a
formulação de politicas de saúde no âmbito municipal e regional, com base nas necessidades
assistenciais; redução das iniquidades em saúde e analisar a gestão municipal no âmbito do
SUS. Reiterou que a meta do curso é qualificar os 246 gestores municipais de saúde do estado
e Goiás. Colocou que a proposta metodológica é seguir na linha do EAD com tutoria. A carga
horária total é de 90 horas. O número total de discentes é até 246 e o número de alunos por
turma é até 35 alunos/turma, podendo ter flexibilização de 20%, serão um total de 8 turmas.
Falou que o curso será realizado em AVA, com 03 módulos EAD e 02 encontros presenciais
(um ao final do modulo 1 com carga horária de 6 horas e outro ao final do módulo 3, com
carga  horária  de  08  horas).  Contarão  com  1  ou  3  facilitadores,  conforme  o  número  de
discentes por macrorregião. Falou que o primeiro encontro presencial terá carga horária de 6
horas e o segundo terá carga horária de 8 horas e que os locais e as datas dos encontros
presenciais serão pactuados posteriormente por meio de consenso em reunião CIM de cada
macrorregião com emissão de Resolução. Disse que o gestor que sair do cargo de secretário
perderá a vaga e  não haverá substituição  no curso.  Falou que para se cumprir  o objetivo
específico de “Compreender e aplicar a formulação de politicas de saúde no âmbito municipal
e regional, com base nas necessidades assistenciais e redução das iniquidades em saúde” será
primordial que as turmas sejam formadas sem separar municípios de um a mesma Região de
Saúde, e ainda, que as aulas presenciais sejam realizadas com todas as turmas de uma mesma
macrorregião de saúde. Mostrou a distribuição das turmas por macrorregião: 02 para Centro-
Oeste, 02 para Centro Norte, 01 para Nordeste, 02 para Centro Sudeste e 01 para Sudoeste.
Disse que o momento presencial serão mediados por dois facilitadores, a matriz curricular tem
carga horária total  de 90 horas,  sendo 14 horas presenciais  e 76 EAD. O cronograma de
execução, caso a proposta seja pactuada em CIB, iniciará no mês de janeiro com a seleção do
coordenador técnico pedagógico, tutores, conteudistas, facilitadores e discentes, e a partir do
mês de  maio terá início as atividades do curso. Informando que a fonte financiadora, sendo
unidade orçamentária 2.801 do Gabinete do Secretário, que terá um custo por aluno de R$
186,67  (cento  e  oitenta  e  seis  reais  e  sessenta  e  sete  centavos)  e  um custo  total  de  R$
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45.920,00 (quarenta e cinco mil e novecentos e vinte reais). Citou a Resolução nº 153/2019
que aprovou a realização de um curso de qualificação para gestores e que devido ao lapso
temporal e adequações desse projeto pensado no ano de 2019, a proposta seria de revogar essa
Resolução e fazer uma nova Resolução.

Dra. Jaqueline Gonçalves – Secretária Executiva COSEMS/GO, agradeceu ao Dr. Álamo
e a Escola de Saúde pelo empenho deste curso. Fez uma observação lembrando que a vaga do
curso é do município.  Considerando a carga horária mínima para conclusão do curso, um
determinado Secretário que cumpriu 75% do curso e foi exonerado, o outro Secretário que
assume concluirá somente 25 % do restante e esse não terá visto o conteúdo anterior, não
tendo condições de receber o certificado. Nesses casos que houver troca de gestor, fica para o
próximo ano o curso. Falou que a grade curricular é muito rica e com isso o desejo é de uma
gestão  municipal  qualificada.  O  Gestor  municipal  tem  que  organizar  sua  rotina  para
participação  e  aprimoramento  no  curso.  Espera-se  uma  grande  adesão  dos  Gestores
municipais a esse curso. Disse que o COSEMS apoiará para a sensibilização desses Gestores.

Dr. Álamo Araújo – GPES/ SESG, agradeceu a todos do COSEMS pela colaboração.

Dra. Andréia Abbes – SMS de São João  D’  Aliança/COSEMS/GO, informou que fez o
curso em 2018 sendo muito  importante  essa qualificação para os  Gestores.  Em relação a
agenda protegida  que era  histórico dos GTs,  antes  de serem realizados  no ambiente  bem
pequeno porque antes quem participava era somente os participantes do GT de Governança
que é no momento no menos frequentado, com 83 participantes. Ressaltou que atualmente o
gestor  está  mais  ligado no que está  acontecendo e querendo participar.  Sendo importante
proteger essas agendas, justamente para que o gestor que já está acompanhando saiba que essa
responsabilidade é dele mesmo de acompanhar de saber os processos como funciona e o que
precisa ficar sabendo. Falou que essa proteção de agenda e mais que necessária, porque e as
reuniões  da  CIB  voltarem  a  ser  somente  presencial  não  podem  ser  mais  realizadas  no
auditório da CIB porque hoje não cabe mais, tem que ser realizada em auditório, porque a
participação está grande. Disse que como diretora do COSEMS se sente orgulhosa porque foi
um movimento em conjunto com COSEMS, Apoiadores, SES quanto trabalha junto tem mas
força. Agradeceu, e disse que precisa deixar bem amarrado que não pode ser desrespeitado
esse processo que já tem tanto no município quanto na região dos movimentos que fazem em
conjunto com a SES.

Dra. Jaqueline Gonçalves  – Secretária  Executiva COSEMS/GO,  solicitou  que a  pauta
fosse para a CIB para o ítem de Apresentação e Discussão.

2.3 – Curso de Qualificação de Membros das 19 Comissões de Integração Ensino Serviço
(CIES´s).  (Responsável: Edylamar Borges de Jesus e Souza  - Coordenadora do Curso).

Dra. Júlia Beatriz – Vice-Presidente da CIES Estadual,  disse que a Dra. Edylamar não
pode estar presente e que ela faria a apresentação do curso. Informou que o curso já teve uma

Rua SC 01 nº 299 – Parque Santa Cruz – CEP.: 74.860-270  - Goiânia/GO
Telefone: (62) 3201-2453 / 3433

E-mail:   comissaobipartite@gmail.com       -    bipartitego@gmail.com   

mailto:comissaobipartite@gmail.com


edição em 2019 sendo a proposta a Qualificação de Membros das 19 Comissões de Integração
Ensino Serviço,  CIESs.  Pontuou que  tem como objetivo  de  qualificar  os  integrantes  que
atuam na Educação Permanente em Saúde; ampliar a capacidade dos integrantes das CIES em
identificar,  analisar e intervir nas necessidades de aplicabilidade de Educação Permanente;
compreender a importância em apoiar e cooperar tecnicamente com os Gestores municipais e
estadual par a construção do PAREPS e PEEPS; estimular a integração ensino – serviço –
comunidade  e  contribuir  para  elaboração  dos  planos  de  ações  de  Educação  permanente.
Apresentou um quadro de distribuição de vagas sendo a meta de qualificar 264 profissionais.
Falou que a metologia será na modalidade EAD, com tutoria, com carga horária de 80 horas,
07  turmas,  com  38  alunos  cada.  Disse  que  o  cronograma  foi  atualizado  sendo:  mês  de
novembro e mês de dezembro a aprovação nas instâncias (GT, CIES, CIB, COSEMS); mês de
janeiro,  mês de fevereiro de 2023 – divulgação e inscrições;  mês de fevereiro de 2023 –
homologação das inscrições; mês de março de 2023 – início do curso e  mês de junho de
2023. Apresentou uma planilha  de custos,  tendo gasto com recursos humanos R$ 128,48
(cento e vinte oito reais e quarenta e oito centavos) por aluno.  Continuou falando que com
material  didático  não  tiveram  gasto,  pois  os  conteudistas  já  foram pagos  e  materiais  de
terceiros não têm, porque será na Plataforma da Escola, que o vai ser gasto o pagamento da
tutoria  do custo que precisam para executar  os serviços.  Disse que o total  vão gastar R$
33.920,00(trinta e treis mil, novecentos e vinte reais) e um valor de R$ 128,48(cento e vinte e
oito reais e quarenta e oito centavos) por aluno, agradeceu a todos e perguntou se havia algum
questionamento. 

Dra. Jaqueline Gonçalves – Secretária Executiva do COSEMS/GO, disse que gostaria
parabenizar,  falando  que  precisam  avançar  para  fortalecer  a  Educação  Permanente,  a
Educação Continuada, porque perpassa em todos os níveis de atenção e em todos os processos
de  trabalho  e  isso  impacta  na  qualidade  da  assistência  à  saúde  que  é  entregue  para  a
população. Disse que tudo envolve planejamento, monitoramento e a educação continuada a
Educação à Saúde precisa ser fortalecida nos municípios.  Nos municípios que não tem os
núcleos  de  Educação  Permanente  precisam  ser  implantados  e  nos  que  já  existem  ser
implementados. Colocou que a Educação à Saúde precisa ser valorizada e precisa de uma
atenção especial por parte de todos os gestores de qualquer ente seja municipal, seja estadual,
mas  especialmente  nos  municípios  que  onde  o  SUS  acontece  é  onde  entrega  serviços  a
população. Falou que da mesma forma que precisa de profissionais qualificados na ponta que
vai  atender  esse  paciente,  precisam também dos  profissionais  da  gestão  do  planejamento
também aprimorados.  Pontuou que precisam avançar  e  precisam fazer  um movimento  de
convencimento, de mostrar a importância desse processo. Parabenizou, mais uma vez, e disse
que contam com o apoio do COSEMS para avançar neste seguimento.

Dra. Patricia Palmeiras – SMS de Inhumas, pediu uma sensibilização aos colegas gestores
acompanharem a frequência dos seus técnicos indicados para a CIES, porque não está vendo
participação.  Disse  que  as  vezes  esse  técnico  está  sendo  sobrecarregado,  pois  acumula
inúmeras funções nas secretarias para revê a indicação, mudar a indicação e indicar alguém
que realmente possa de fato modificar, fomentar as discussões, contribuir esse fortalecimento
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para  dentro  do  município.  Reforçou  o  pedido  de  sensibilização  dos  gestores  para  que
acompanhe os técnicos nestes espaços nas reuniões da CIES.

Encaminhamento: item encaminhado para a pauta da CIB em Discussão e Pactuação.

 

INCLUSÃO DE PAUTA 

2.4 – Pactuação do ajuste no remanejamento de recursos MAC do Município de Jataí.

Dr. Ricardo Nunes – GPI/SES, colocou que esse assunto já foi discutido inicialmente com o
município de Jataí e posteriormente fizeram uma apresentação na CIR no município de Jataí.
Disse que houve a transferência da gestão e regulação das Clínicas Dr. Serafim de Carvalho
ao Estado de Goiás, através da Resolução CIB nº 79 de 2021. Colocou que em virtude da
transferência foi preciso remanejar do Fundo Municipal do Teto MAC do município de Jataí
para o Fundo Estadual o valor de R$ 6.347.699,21(seis milhões, trezentos e quarenta e sete
mil, seiscentos e noventa e nove reais e vinte e um centavos) ao ano. Disse que este recurso é
o recurso MAC que é referente  ao hospital  que transferiu a  gestão o que foi  pactuado a
transferência da gestão. Colocou que são através das Portarias de recursos de leito de UTI,
redes de urgências, totaliza o valor de R$ 2.845.992,31(dois milhões, oitocentos e quarenta e
cinco mil, novecentos e noventa e dois mil e trinta e um centavos) ano, mais recursos da
pactuação hospitalar. Então os recurso das PPIs que o município de Jataí foi remanejado para
o Estado é um valor de R$ 3.501.706,90 (três milhões, quinhentos e um mil, setecentos e seis
mil e noventa reais) e os específicos R$ 2.845.992,31(dois milhões, oitocentos e quarenta e
cinco  mil,  novecentos  e  noventa  e  dois  mil,  trinta  e  um  reais),  que  totalizam  R$
6.347.699,21(seis milhões, trezentos e quarenta e sete mil, seiscentos e noventa e nove reais,
vinte e um centavos). Disse que os recursos MAC referente a PPI ambulatorial continua com
o município de Jataí e como a pactuação hospitalar foi transferida para o Estado e tem uma
correção  a  ser  feita  em relação  aos  remanejamentos  das  pactuações  dos  municípios  que
envolver a pactuação hospitalares de gestão do município de Jataí,  houve 3 alterações das
pactuações que geraram remanejamento negativo para Jataí, sendo que este remanejamento
deve ocorrer  no Teto Estadual.  Colocou o que foi  remanejado do município  de Jataí  e  a
memória do município falando o que ira voltar para o município falando que as pactuações
hospitalar que envolvem a PPI hospitalar do município de Jataí. Disse que precisam envolver
o Estado em vez de envolver município, uma vez que a pactuação hospitalar do município
está com o Estado.

Dra. Andressa Vieira – SMS de Goiânia, colocou que teria ficado uma dúvida a respeito do
remanejamento, em relação ao município de Perolândia, perguntou se na prática continuaria a
pactuação que havia sido realizada. Questionou se os municípios que retiraram os recursos
dos municípios  de Jataí,  esses recursos continuarão  indo para o município  de Goiânia ou
aquelas pactuações que estava com o município de Jataí voltava para o município de Jataí,
que gostaria de entender esse processo.

Dr. Ricardo Nunes – GPI/SES, respondeu que continuaria com o município de Goiânia, que
está questão não envolveria Goiânia em nem um remanejamento, que ajustariam uma questão
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que gerou um remanejamento negativo no Teto do município de Jataí indevidamente, mas não
envolve o município de Goiânia, o que foi pactuado com Goiânia continua, não retirará nada
de Goiânia.

Dra. Andressa de Moura – Gerente PPI/SMS/Goiânia,  compreendeu que houve o débito
do município de Jataí e o Estado está devolvendo para Jataí o recurso ficando a mesma coisa
em relação ao que os municípios haviam pactuado no remanejamento.

Dr. Ricardo Nunes – GPI/SES, pontuou que o que foi pactuado não será alterado.

Dra. Andressa de Moura – Gerente PPI/SMS/Goiânia, disse que estava em dúvida se teria
que mudar ou não o teto financeiro dos municípios, vez que,  teve aumento e redução com
Goiânia.

Dr. Ricardo Nunes – GPI/SES, perguntou se a Dra. Karenine Ribeiro gostaria de falar e
diante da negativa, questionou se havia dúvidas quanto a apresentação.

Dra. Jaqueline Gonçalves – Secretária Executiva COSEMS, perguntou se a Dra. Karenine
Ribeiro é de Jataí e se houve uma conversa prévia com o município.

Dr.  Ricardo Nunes  –  GPI/SES,  respondeu que  conversou com o município,  com o Dr.
Amilton, Dra. Karenine Ribeiro e equipe e, que fez esta apresentação na CIR, sendo então
discutido na Região. 

Dr. Amilton Fernandes – SMS/Jataí,  afirmou que houve uma reunião em Goiânia com a
Secretaria Estadual de Saúde e que o Dr. Ricardo esteve na CIR e que está alinhado.

Dra. Andréia Abbes – SMS de São João D’ Aliança/COSEMS, disse que foi um encontro
de  contas,  devolvendo  o  que  precisa  ser  devolvido  e  solicitou  o  retorno  do  Grupo  de
Discussão da PPI. 

Dr. Ricardo Nunes – GPI/SES, afirmou que possuem total interesse em retomar este Grupo,
que  tiveram uma conversa  com a  atual  Subsecretária,  Dra.  Anamaria  Arruda  e  que,  com
certeza,  avançarão na retomada do Grupo de Discussão,  vez que é  importante  para estas
discussões.

Dra. Jaqueline Gonçalves – Secretária Executiva COSEMS, como está tudo certo com o
município de Jataí, concordou. 

Dra.  Andréia  Abbes  –  SM  de  São  João  D’  Aliança/COSEMS,  disse  que  precisa  de
Resolução. 

Dr.  Ricardo Nunes  –  GPI/SES,  pontuou  que  como  envolve  remanejamento  de  recursos
necessita de Resolução até para ficar registrado nas pactuações e como foi apresentado no GT
para todos subirá para a CIB somente para o item de Pactuação.

Dra. Lirce Lamounier – Secretária Executiva CIB, questionou se o assunto da planificação
apresentado irá para a pauta tendo em vista que por problemas técnicos não foi possível ouvir.
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Dra. Jaqueline Gonçalves – Secretária Executiva COSEMS,  questionou se poderia  dar
uma sugestão. Acreditava que a apresentação teve o cunho de mostrar um monitoramento das
ações que foram realizadas  e não sabem se  terá  muito assunto.  Assim,  entende que pode
deixar em “standy by” para ver  a quantidade de assunto, porque olhando a pauta do GT de
Vigilância  tem uns assuntos  muito  importantes,  por  exemplo:  covid,  dengue,  sífilis  e
transmissão vertical. Sugeriu que assunto subisse para a pauta da CIB o curso “Ser Gestor”.
Disse que a Mostra do COSEMS ficaria na pauta da CIB  no item de  informe, assim como a
pauta da CIES (Comissão Permanente de Integração Ensino-Serviço).

Dr. Ricardo Nunes – GPI/SES,  pediu a opinião da Dra. Mayara Paludo e da Dra. Simone
Camilo pois não pode definir quais assuntos irão para a pauta da CIB.

Dra. Simone Camilo – Subsecretaria de Goiás, concordou com a Dra. Jaqueline Gonçalves
e acreditava que a pauta não precisava subir para a CIB, vez que, foi apresentada na CIES, nas
CIMs e nas CIRs.

Dra. Mayara Paludo – CAI/SESG/SES, concordou com a Dra. Simone Gonçalves.

Dra. Simone Camilo – Subsecretaria de Goiás, reiterou não ver esta necessidade.

Dra.  Andréia  Abbes  –  SMS de  São  João  D’  Aliança/COSEMS,  pontuou  que  precisa
otimizar o tempo na CIB.

Dra. Lirce Lamounier – Secretária Executiva CIB, questionou a Dra. Jaqueline Gonçalves
se a pauta da CIES precisa de Resolução.

Dra. Jaqueline Gonçalves – Secretária Executiva COSEMS, se desculpou e respondeu que
a da CIES precisa de Resolução/CIB,  devendo subir para a pauta da CIB para o item  de
Discussão e Pactuação.

Dra. Mayara Paludo – CAI/SESG/SES,  salientou que o Projeto foi aprovado em 2017 e
estava sendo apresentado no GT somente o andamento, as ações, o planejamento.

Dra.  Jaqueline  Gonçalves  –  Secretária  Executiva  COSEMS,  pontuou  ser  um
monitoramento  e  acredita  que o GT é o lugar  mais  apropriado para a pauta,  que por ser
transversal, deveria também ser apresentada no GT de Atenção à Saúde que agregaria mais as
pessoas, pois possui profissionais da Atenção Primária e também da Saúde Mental. Pensava
que o encaminhamento desta pauta deveria ser incluí-la no GT de Atenção e não subir para a
pauta da CIB vez que foi oportunizado dois GTs para discutir o assunto.

Dra. Simone Camilo – Subsecretaria de Goiás, disse que acreditava que a pauta também
deve ser apresentada no GT de Vigilância, pois tem a questão da segurança do paciente, ações
de imunização e concordou que não deve subir para pauta da CIB.

Dra.  Jaqueline  Gonçalves  –  Secretária  Executiva  COSEMS,  concordou  e  sugeriu  a
inclusão da pauta nos outros dois GTs (Atenção à Saúde e Vigilância em Saúde) para abarcar
todos os profissionais da própria Secretaria de Estado. Como é uma pauta transversal deve ser
apresentada nos três  GTs e não subir para a CIB. A pauta da CIES sobe para a CIB para o
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item de Discussão e Pactuação, a pauta da Mostra sobe para o item de Informe e a pauta do
curso “Ser Gestor” sobe para o item Apresentação e Discussão e esta pauta de Jataí sobe para
o item de Discussão e Pactuação.

Dra. Simone  Camilo – Subsecretaria de Goiás,  complementou que a pauta da CIES  iria
para pauta da CIB, pois precisa de Resolução, mas que não tem necessidade de uma grande
apresentação vez que foi apresentada no GT de Gestão. 

Dra. Jaqueline Gonçalves – Secretária Executiva COSEMS, afirmou que a pauta da CIES
e de Jataí  não precisa  fazer  apresentação na CIB, somente a  leitura,  com a redação bem
adequada e organizada porque na pauta da CIES terá revogação de Resolução.

3 – INFORMES

INCLUSÃO DE PAUTA

3.1 – INFORME/COSEMS

3.1.1 – Etapas municipais da 17ª Conferência Nacional de Saúde. (Jaqueline Rocha Secretária
Executiva COSEMS)

Dra. Jaqueline Gonçalves – Secretária Executiva COSEMS,  informou que foi publicado
no site do COSEMS o Regimento da 17ª Conferência Nacional de Saúde. Pontuou que como
o planejamento é ascendente, existe a etapa Municipal, a etapa Estadual e por fim a etapa
Nacional da Conferência mas o tema é o mesmo. O tema da 17ª Conferência Nacional de
Saúde é “Garantir Direitos e Defender o SUS, a Vida e a Democracia – Amanhã Vai Ser
Outro Dia”, possui quatro sub-eixos: O Brasil que temos; O Brasil que queremos; O papel do
controle social  e dos movimentos sociais para salvar vidas; Garantir  direitos e defender o
SUS, a vida e a democracia; Amanhã vai ser outro dia para todas as pessoas. Disse que a
Conferência é convocada conforme Resolução da Conferência Nacional de Saúde, de 5 do
mês de outubro de 2021, publicada  em 7 do mês de fevereiro  de 2022,  com enfoque na
garantia dos direitos e da defesa do SUS.  É considerando a necessidade de reafirmar e de
efetivar os princípios e diretrizes do SUS conforme as leis, a Lei Orgânica do SUS nº 8.080 e
a Lei nº 8.142. Colocou que a etapa Municipal poderá ocorrer no mês de novembro de 2022
até mês de março de 2023; a etapa Estadual do mês de abril a mês de maio de 2023 e a etapa
Nacional de 2 à 5 do mês de julho de 2023. Salientou a  necessidade da  gestão Municipal
organizar as Conferências Municipais de Saúde com os seus Conselhos Municipais de Saúde,
para fortalecer o controle social nos municípios. Afirmou que o Conselho Estadual de Saúde
geralmente  também  faz  uma  publicação  e  tem  assessores  técnicos  para  assessorar  os
municípios e palestrantes para apoiá-los tecnicamente, devendo os municípios se organizarem
e planejarem previamente evitando imprevistos. Solicitou que a pauta suba para a CIB no item
de Informe e colocou no  chat  o link  do  site  do  COSEMS que possui  a  matéria  sobre  a
Conferência e o Regimento.
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Dra. Andréia Abbes – SMS de São João D’ Aliança/COSEMS, lembrou todos os gestores
de se programarem reservando na agenda a data do Congresso Goiano.

Dr. Ricardo Nunes – GPI/SES, agradeceu a todos que participaram do GT de Gestão, que é
o último do ano de 2022, que foi um ano produtivo. Desejou a todos uma ótima semana e um
excelente final de ano.

Dra. Andréia Abbes – SMS de São João D’ Aliança/COSEMS, agradeceu a todos pela
presença e  participação,  desejando um resto de dia  bem produtivo e  que no dia  seguinte
estarão novamente juntos nos GTs de Vigilância e de Atenção à Saúde.
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